

siendo una verdad, actualmente debe pensarse que la base fundamental de la lucha está en la unión de obras de asistencia, actuando para que la madre continúe al lado de su hijo en su propio domicilio, alimentándolo al pecho y asistida preferentemente por la enfermera visitadora.

Para favorecer la lactancia materna, o procurar leche y alimentos de buena calidad, para vigilar la dietética, luchar contra la ignorancia y facilitar la guarda de los lactantes, durante las horas de trabajo de su madre, nacieron las diferentes instituciones de puericultura: Consultorios, Salas de lactancia, Guarderías, Cantinas Maternas y Seguro Maternal.

Los Consultorios de Puericultura, luchan principalmente contra la ignorancia.

Los trabajos que realizará el Consultorio deben ser de orden social, científico, pedagógico, estadístico y de relación con otros centros de asistencia.

Las «Gotas de leche», deben ser principalmente consultorios de puericultura, limitando siempre extraordinariamente el reparto de biberones.

Las Guarderías para niños de pecho deben ser establecimientos modelos de higiene, en donde las madres aprendiendo a cuidar bien a sus hijos, encuentren con la Guardería una verdadera «Escuela de Madres».

Las obras de asistencia actuando independientemente, sin una coordinación en sus esfuerzos, tienen el aspecto de instituciones fundadas exclusivamente por un sentimiento de conmiseración y de limosna.

Relacionándose las diferentes instituciones sociales, quedarán más beneficiadas las familias necesitadas de auxilio, y podrá reducirse el esfuerzo en la actuación benéfica.

Actuando sobre las familias desde una Oficina central del Niño, se podrá conseguir la asistencia obligatoria de la primera infancia.

Conferencia pronunciada en la Cátedra de Pediatría del Prof. Doctor Martínez García. Curso de 1933 a 1934.